ضمائر الغائب
هو أسم جامد مبني وضع ليدل على متكلم أو غائب أو مخاطب ويتم تصنيف الضمير حسب ظهوره في الكلام إلى نوعين : إما ضمير مستتر أو ضمير ظاهر، والضمير المستتر هو ذلك الضمير الذي ليس لديه صورة ظاهرة لا في اللفظ ولا في الكتابة. أما الضمير الظاهر فأما يكون متصلاً أو منفصلاً .     
ويوجد الكثير من الضمائر التي تستخدم للدلالة على الغائب، وهذه الضمائر قسمان : الأول: ضمائر الرفع المنفصلة وهي : (هو ،هي ، هما ، هن ، هم )
الثاني : ضمائر النصب المنفصلة وهي:( إياه ، إياها ، إياهم ،إياهن ، إياهما)
ضمائر الرفع المنفصلة: 
1ـ الضمير (هو) :يستخدم للدلالة على المفرد المذكر ،مثل: هو طبيبٌ ماهرٌ
2ـ الضمير (هي) : يستخدم للدلالة على المفردة المؤنثة مثل: هي أمٌ حنونةٌ
3ـ الضمير (هما): يستخدم للدلالة على المثنى المذكر والمؤنث،مثل: هما عاملان  نشيطان ، هما عاملتان نشيطتان
4ـ الضمير (هن): يستخدم للدلالة على جمع المؤنث ،مثل: هن مهندسات ماهرات
5ـ الضمير (هم): يستخدم للدلالة على جمع المذكر،مثل: هم معلمون رائعون
تعرب هذه الضمائر في محل رفع مبتدأ أو خبر أو فاعل أو نائب الفاعل ، مثال ذلك قوله تعالى: ((سلامٌ هي حتى مطلعِ الفجرِ)) الضمير(هي)  ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ.
وقال تعالى : ((هو يُحيي ويُميتُ وإليه ترجعون)) الضمير (هو) ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ.
قال تعالى : ((قالوا ادعُ لنا ربك يُبين لنا ما هي)) الضمير هي ضمير منفصل في محل رفع خبر.
ضمائر النصب المنفصلة:
[bookmark: _GoBack] 6ـ الضمير (إياه): يستخدم للدلالة على المفرد المذكر، مثل: قال تعالى : (( لا نعبد إلا إياه))، إياه شكر المدير .
7ـ الضمير ( إياها) :يستخدم للدلالة على المفردة المؤنثة، مثل: إياها رأيتُ البارحة
8ـ الضمير (إياهما) :يستخدم للدلالة على المثنى، مثل: إياهما نصح المعلمُ
9ـ الضمير (إياهم) : يستخدم للدلالة على جمع المذكر، مثل: إياهم شكر الوزير 
10ـ الضمير (إياهن) : يستخدم للدلالة على جمع المؤنث ،مثل: إياهن استضفنا في منزلنا
تعرب هذه الضمائر في محل نصب مفعول به .مثل: قوله تعالى : ((وقضى ربك ألا تعبدوا إلا إياه)) إياه: ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به .
إياها مدحت المديرةُ ، إياها : ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به 
أعطيتك إياهما ، إياهما: ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به ثانٍ

